
梁波罗 渊图右冤袁 一级演员袁 曾获第 16届中国电影表演艺术学
会金凤凰奖特别荣誉奖遥 1988年袁 梁波罗加入中国民主同盟袁 现
隶属上影总支丹凤支部遥

2月 27日，乙巳年元宵甫过，喜闻李炳淑荣获第 33届上海白玉
兰戏剧艺术奖“特别贡献奖”，十分欣慰。对于她在京剧梅派艺术领域
中所取得的杰出成就，自有专业人士评说，我记述的仅是与她交集中
的几件轶事。

记得上世纪五十年代末，我尚在上海戏剧学院表演系求学，曾被
上海戏曲学校的两台京昆大戏所震撼：俞振飞、言慧珠两位校长联袂
的《墙头马上》和李炳淑领衔、全员小将出演的《杨门女将》，前者典雅
缱绻，后者荡气回肠！对于李炳淑，之前有所耳闻，因我在高中阶段，
出于对戏曲的酷爱，参加过京剧名票杨畹农先生创办的“梅剧进修
会”，杨先生授戏独特：唱腔皆用简谱标注，识谱者很易接受，故颇受年轻戏迷
青睐。高中毕业后，我决定专攻话剧专业，考入上海戏剧学院。一天在石门二路
转车，巧遇杨先生，此刻他已被调往上海戏曲学校专授梅派了，他不无得意地
告诉我，最近收了两位女弟子，各有特色———安徽的李炳淑和上海的杨春霞。
故此，从那时起我对李的作品格外留意；而真正见到本人，是在 1979年她来上
影厂拍摄傅超武导演的京剧电影《白蛇传》时，她欣喜地告诉我，早年在杨畹农
老师家的玻璃台板下见过我的照片！师出同门的缘分，似乎冥冥之中一步跨越
陌生，彼此变得亲近、熟络起来。

上世纪八十年代中期，我们都四十开外，彼时经常有文联或企业家组
团各路名家巡演，炳淑的“一轮红日照胸间”很受南北观众欢迎，加之她为
人大气谦和、乐于助人，所以人缘超好。一次在厦门演出，我们下榻同一宾
馆，一天中午会务组通知，让我顺便告知李炳淑下去餐厅用膳，拎起电话
的瞬间，突然想跟她开个玩笑：“喂，是李炳淑同志吗？”当时盛行“小姐”
“先生”之类称谓，不知怎么脱口而出“同志”，似乎此人来自老区。“我是，
您哪位？”“俺是你的戏迷，一直崇拜你，俺听说你来厦门，特地从山东赶来
看你，总算找到你咧 !”我想，改操山东方言也许更符合老区人的身份，可
是山东话非我强项，随时都有可能被揭穿。“哦，真谢谢你！”她居然没听出
我的声音，我窃喜！“俺———俺想请你吃个饭……”对方一个停顿：“这———
这可不成！我们……有纪律，规定不能……不能私自外出的！”听得出她是
在设法抵御戏迷的热忱，原以为玩笑很快结束，她的深信不疑，反倒激发我
将“伪装”进行到底！“这样啊？那……俺们‘聂’个影（时常听得老乡把“摄
影”误读为“聂影”），俺在大堂等你！”
我已经憋不住了，实在不忍再捉弄她，扑哧笑出声来；她这才缓过神，从笑

声中分辨出我的声音，“是……梁兄吧？吓了我一跳！”“通知你吃饭去！”我恢
复常态说：“居然连我的声音都听不出来！”“我是在想———哪个山东观众会找
到福建来？”“那么蹩脚的山东话你都信，真服了你了！”从此，这个笑话就在坊
间传开了———炳淑的忠厚贤淑，梁兄的幽默诙谐……直到多年之后，见面聊起
这搞笑桥段，依然令人哑然失笑。

炳淑在继承、传播梅派艺术上可谓不遗余力，在支持文艺界同行的艺术
实践上，同样也是不吝精力的。譬如 2006年春，上海东方电视台《戏剧大舞
台》栏目为我做了个戏曲专辑，她应邀作为嘉宾。我们不但交流了电影与戏曲
表演的异同，还和主持人张民权三人共唱了一段黄梅戏《天仙配》选段“槐荫
开口把话提”。

2007年 12月 23日，我的著作《艺海拾贝》问世，她和程乃珊、马莉莉、黄
达亮一起来到福州路上海书城出席首发仪式，声势浩大、场面壮观。2016年 1
月 15日，在上海文艺会堂举办我的第二本著作《艺海波澜》读者见面会，再次
邀她和唐国强、茅善玉、崔杰出席，在探讨京剧唱词文学性的环节时，对梅派
名剧《生死恨》的唱段“说什么花好月圆人亦寿”进行唱词解析，原想请她示
范，坐着哼唱几句，一向温婉的她手一摆说：“坐着唱不出气势”，随即站起身
来，依稀当年穆桂英“我不挂帅谁挂帅”的威风凛凛。她执意在无伴奏的情况
下，满宫满调地将这段西皮流水完整呈现，酣畅淋漓、声震屋宇，在场读者大
呼过瘾；面对这一切，我心中顿生敬佩之情，要知道，那年她已 74 岁，而且还
动过手术……

前些年她在手术后理疗过程中，我们经常通过电话交流养生心经，互为勉
励。近年由于种种原因鲜少联系，心中却不无惦念；今年春节文联领导上门来
探望，我还特别询问几位京剧界老友的近况。近日获悉炳淑获此殊荣，十分振
奋，梅香淑韵，她当之无愧！回首往事遂写下此文，谨以文字编织的七色花环，
献上我的敬意和祝福！

渊作者系民盟上影总支盟员冤
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国家级非遗传承人奚小琴：剪纸里的烟火气
荫殷志敏

以声铸魂：《哪吒》如何用声音书写中国动画传奇
荫上海大学上海电影学院影视工程系常务副主任 张莹
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混凝土建筑中的梦幻破灭
荫文艺评论家 孙孟晋

今年是首个“非遗版”春节，作为
国家级非物质文化遗产项目剪纸（上海
剪纸）代表性传承人、2022中国非遗年
度提名人物，上海工艺美术研究所高级
工艺美术师、盟员奚小琴也更加忙碌。
“这段时间事情很多，不但要创作大量
新作品，还要参加各类非遗活动……”
她用一幅幅精美的剪纸作品，为传统节
日增加喜庆色彩和文化底蕴。
“只要你有一双善于发现的眼睛，

你就会找到许多令你惊喜的东西。”奚
小琴从小喜欢绘画，曾拜知名画家李咏
森、冉熙为师，学习水彩画。1973年，
17岁的她被招收进入上海工艺美术研究
所，师从“江南神剪”王子淦学习剪
纸，“从 3年枯燥的基本功练起，转眼
就剪了 50多年”她感慨道。

2010年世博会时，奚小琴以中共一
大会址为原形的剪纸作品受到了观众们
的喜爱。此前，她还精选 30 座上海优
秀建筑，设计了一套上海风情剪纸。
“我们可以用剪纸作品的形式记录下许
多历史印记。”她的很多作品通过展示
城市历史文化风貌，折射出了海派作品
的独特性和深刻底蕴。
“技艺要精、创意也要好”是奚小琴

对自己的要求。她的作品内容非常广泛，
除了花鸟鱼虫、人物走兽、风景建筑等传
统题材外，空气质量、食品安全乃至日常
见闻等内容，都通过她的剪刀跃然纸上，
透露出浓浓的烟火气，体现出她对民生的
深切关注。在材料选用和造型处理上，她

也不断突破，创立了“立体剪纸”“皱纸
剪纸”“彩色剪纸”等工艺，精益求精，
赢得了多项大奖，并获“十大神剪”“上
海市工艺美术大师”等称号。

作为国家级非遗传承人，奚小琴心
系海派剪纸的传承和发展。已被上海工
艺美术研究所返聘多年的她，仍保持作
品高产的记录。她对待学生要求严格，
常说：“手工艺人要‘坐得住’，三年
基本功，十年磨一剑。”她还不断探索

各类传承方式，
除了讲授非遗课
程、举办讲座、
上节目，还将剪
纸这一传统艺术
带向世界，赴日
本、法国、美国、
意大利等多个国
家展演，赢得海
内外观众们的喝
彩。

奚小琴早在
1998 年就加入了
民盟。“工美的
盟员多、氛围好，
所以当支部主委
问我愿不愿意加
入时，我欣然答
应。”她谈道，入
盟多年来，参加
了数不清的盟内
活动。去年，她

在民盟市委组织的“探寻红色足迹，赓
续中华文脉”学习活动中分享了自己对
剪纸技艺和海派文化的独到见解。

在“庆祝中华人民共和国成立 75
周年上海民盟艺术作品展”上，很多观
众在奚小琴的剪纸作品《守护初心》前
驻足欣赏。她与我们谈起创作这幅作品
的初衷：“多年前，民盟工美支部组织
我们赴张人亚故居参观学习。我被这位
中共早期革命家的事迹深深打动，一直

想以剪纸形式表述这段感人历史。于是
经过反复的构思起稿，完成了这幅故事
性很强的作品。”她继续说道：“我的
很多剪纸灵感，都是在和盟友们一起交
流、采风中诞生的，参加民盟活动也是
我生活的一部分。”

每年春节期间，奚小琴都会进行大
量的生肖题材创作，今年也不例外。她
说：“前些天还剪了 80 多张不同样的
脱稿阴阳剪‘蛇’，很多来自于民间神
话或俗语，比如这幅《蛇盘兔》就源自
谚语‘蛇盘兔，必定富’。”

渊作者系民盟市委机关干部冤

▲叶蛇盘兔曳

今年春节档， 《哪吒之魔童闹海》
渊以下简称 叶哪吒 2曳冤 含预售总票房突
破 100 亿元，成为我国首部百亿电影，
跻身全球影史票房榜前列，热度持续攀
升。《哪吒 2》为观众奉上了一场视觉
盛宴，其特效镜头的数量、规模和复杂
程度令人叹为观止。与之相呼应的，它
在声音设计上的大胆创新与深刻表达，
更是为影片和角色注入灵魂，成功塑造
了一个有声有色的神话世界。

配音赋予角色血肉

与真人电影不同，动画电影中的角色
没有真实的面孔，配音便成为了动画角色
与观众沟通交流最直接的手段。在《哪吒
2》中，配音演员贡献的不仅仅是声音，
更是完整的表演。配音演员将自己全身心
地融入角色，通过台词的节奏、语气的变
化，通过表情和肢体动作带动台词，让每
个角色都能独具个性和生命力。
例如，在塑造哪吒这一角色时，配

音演员吕艳婷通过理解角色所处的环
境、心态来给出反应，运用高能量和极
具爆发力的嗓音，成功地将哪吒反叛的
性格和复杂的情感转变表现得淋漓尽
致。而在敖丙的角色塑造上，声音设计
展现了截然不同的气质，更为冷静与内
敛，并且随着与哪吒的休戚与共，内心
逐渐打开，呈现出了温情的一面，使观
众为之动容。

通过配音这一过程，数字化的动画角
色和纸面上的文字仿佛活了起来，演员赋
予了角色以“肉身”，将抽象的情感和复
杂的个性具体化，形成了角色独特的魅力
和记忆点，让观众在离开影院后，依然能
够对这些生动鲜活的声音念念不忘。

配乐打造旷世神话

配乐在电影的叙事节奏和情感表达

上发挥着至关重要的作用。早在第一部
《哪吒之魔童降世》中，中国传统民族
元素与现代音乐形式的结合就已经让观
众印象深刻，在《哪吒 2》中，更是通
过音乐创造了一个举世无双的东方神话
世界。

在影片开篇，灵珠与魔丸相互碰撞
的场景中，配乐使用了中国最古老的吹
奏乐器之一：埙。埙的音色古朴淳厚，
如大地深处涌出的低语，将几千年前的
远古回声带到观众耳边，犹如未经雕琢
的宝石，同灵珠和魔丸的形象形成呼
应。“宝莲盛开”一直是以哪吒为题材
的神话中的重要场景，如何表现这一神
圣画面，《哪吒 2》使用了人类非物质
文化遗产侗族大歌。侗族大歌最显著的
特征是对自然之声的模仿，通过多声部
的无伴奏合唱，形成“山峦叠嶂般的声
浪”。当宝莲盛开时，余音袅袅，仿佛
神山异兽都在为之歌颂。

在哪吒系列动画电影中，民族音乐
的使用不是简单的堆砌，而是与叙事、
情感和角色有机融合的艺术表达。这种
对民族音乐的深度挖掘与创新，使影片
更具文化辨识度，也为观众带来了耳目
一新的体验。

音效赋予真实触感

电影声音不仅是听觉的，更是触觉
的，它以不可见的方式震动着观众的感
官与情绪，哪吒系列动画电影也深谙此
道。影片通过实录采集，配合现代化技
术，为观众构建出一个生动的声音世
界。无论是风声、水声、激战碰撞，还
是细微的脚步声，音效将虚构的世界具
象化，增强了观众的沉浸感和代入感。
在《哪吒 2》天元鼎下落一幕中，伴随
着使用内蒙呼麦制作的音效声，低频所
产生的共鸣让观众具身地感受到了这一

庞然大物的邪恶与庄严。
哪吒系列动画电影在音效上的精益

求精，为本土动画音效制作提供了优秀
的示范。其成功表明，中国动画可以通
过精细的声音设计，赋予作品更强的表
现力，在彰显民族文化独特魅力的同
时，展现国际化的视听水准。
《哪吒》 以声铸魂，书写了中国动

画的传奇。通过传统与现代的结合，民
族文化与国际表达的融汇，为中国动画
电影在国际舞台上树立了独特的声音标
杆。随着中国动画的不断发展，相信会
涌现更多具有“声命力”的优秀作品，
以声为媒，为世界讲述更多动人的中国
故事。

渊作者系民盟上海大学委员会委员冤

第 97 届奥斯卡金像奖颁
奖典礼于 3月 2日在加州洛杉
矶杜比剧院举行遥 今年奥斯卡
各奖项竞争激烈袁 由布拉迪窑
科贝特导演的 叶粗野派曳 入围
10项提名袁 并最终收获最佳男
主角尧 最佳摄影尧 最佳配乐三
项奖遥 本版特约影评文章袁 以
飨读者遥

《粗野派》的确是部好电影，深刻、沉
重。犹太艺术家的漂泊与永远的痛，导演
很有野心，他做到了。这绝对是今年奥斯
卡值得关注的一部片子。
《粗野派》以史诗般的内核和质感

展现了战后创伤，可以称之为艺术家版
的《奥本海默》。该片讲述了建筑师拉斯
洛·托斯与妻子埃尔兹贝特在逃离战后
的欧洲，重建他们的遗产，见证现代美

国的发展时，他们的生活被一个神秘而
富有的客户而改变的故事。影片节奏流
畅，3 小时 20分钟的片长并不冗长。第
一章“他乡之谜”聚焦于特定时代下的
犹太艺术家的漂泊和永远的痛，同时阐
释了战后建筑和战后创伤的关系；第二
章“美之核心”则是一个艺术家在被资
本蹂躏的同时，他内心深处不屈服的力
量，犹如《粗野派》里建造的建筑，注入
了犹太人集中营里空间和宗教意义的
光亮。

布拉迪早年是演员，但始终没有获
得巨大成功，这反而让他有更多思考的
空间。他雄心勃勃，和太太、挪威导演莫
娜·法斯特欧德（编剧之一）用 7 年时间
才拍成这部宏伟的巨作，在技术上是用
70毫米胶片来加强壮阔感，难得的是他
们虚构了一个粗野主义的建筑师拉斯
洛·托特。尽管这是有灵感来源的，其中
之一就是匈牙利人马塞尔·布劳耶
（Marcel Breuer），他是格罗皮乌斯的学

生，包豪斯学院毕业，以他为首的粗野主
义的建筑使用了大量的混凝土的形式，
特朗普在第一个任期时，曾经设想拆除
华盛顿特区的所有粗野主义的建筑，从
而造成抹去战后那部分具有挑战性的时
代记忆。这也是导演布拉迪·科贝特创作
《粗野派》的用意。

影片中的拉斯洛·托特也是一个非
常饱满的人物，他和雇主的关系隐喻
深刻，但他和长年失散的妻子的关系
是本片很有价值的一个点，他们在二
战时期遭遇的磨难，在战后依然不可
避免地陷入另一种摧残。这就是“美国
梦”新的书写，一部沉重又充满力度的
新“美国往事”。拉斯洛·托特身上也有
这代艺术家的烙印，他会为了实现自
己的梦想，在实用主义和雄心壮志之
间摇摆。

此外，《粗野派》的配乐是由在独立
音乐圈混迹多年的丹尼尔·布隆伯格
（Daniel Blumberg）创作的。他的女友斯

塔西·马丁是布拉迪很多部电影的女演
员，应该是她让音乐奇才丹尼尔进入了
电影圈。他在《粗野派》中的配乐绝对配
得上粗野派的现代审美的建筑。这首是
他之前的个人作品，脆弱与紧张感突出。
导演布拉迪·科贝特的音乐品味一直很
好，他的电影《光之声》的配乐由斯科特·
沃克创作。
《粗野派》里不得不提男一号、奥斯

卡影帝阿德里安·布罗迪，从钢琴家到建
筑师，他最适合演绎这种在大时代里起
伏沉沦的艺术家。《粗野派》也是从建筑
师克制着进入那个陌生的世界，直到被
压榨到疯癫的过程。
《粗野派》不是所谓单纯的艺术家传

记，它更是一个时代的记录，是一部将广
为人知的世界历史融入 20 世纪建筑和
电影制作这两种典型表达形式的作品，
并且具有强烈的现实意义。

渊作者系民盟上海文广影视集团委
员会盟员冤

蛇年春晚的一大亮点，是一位叫王计兵的快递小哥替大明
星王菲报幕。令人意想不到的是这个外卖骑手竟然还是一位业
余诗人，他利用送外卖的间隙时间勤奋写作，至今已经创作了
6000 多首诗，出了四本诗集。他在报幕时说：“诗就是我命里的
一颗糖。”闻此言，再聆听王菲深情演唱的《世界赠予我的》，我
浮想联翩……

我首先想到的是另一位外卖小哥雷海为。2018年 5月，他在《中
国诗词大会第三季》的总决赛现场，击败了一众高手，其中包括北大
硕士。可是有谁知道，他曾经租住在狭小的地下室里，甚至露宿街
头。他经常在夜里，站在书店的诗词专柜前翻书背诗，一站就是几个
小时……

我又想起，去年春天我看过一位笔名为黑桃的出租车司机
出版的《我在上海开出租》。他白天开出租，夜里就把他在车上与
乘客的对话、自己的“沪漂”故事、还有在上海几年中的见闻，以
纪实文学的形式写了出来。不少作家和教授对这本书都有较高
的评价。

我还想起了史铁生。他 1951 年出生，在上山下乡中因为长期
劳累又缺医少药而导致腰腿疼痛，最终双腿失去了行走能力。他三
次自杀未成，从此就开始了漫长的轮椅生涯。30岁时，他又患上了
尿毒症，终生需要靠透析维持生命。但是史铁生在种种挫败劫难面
前，为自己写下了座右铭：“人若无梦，夜的眼睛就要瞎了。”于是他
勉励自己，为了实现“文学梦”而倾其全力、奋搏一生……他终于成
了中国当代文学史上的一座高峰。借用一句凡人格言来说，磨难是
失败者的绊脚石、是成功者的垫脚石。

联想至此，我的耳畔又回响起王菲的《世界赠予我的》：世界
“赠我一场病 /又慢慢痊愈摇风铃 /赠我一场空 /又渐渐填满真感
情……”是的，我们应该用温柔的眼眸来接纳苦难，踔厉奋进，争取
改变命运；而世界也会以同样的真诚来回应每一个生命，并赠予奋
进者无尽的温暖与美好。

渊作者系民盟长宁区委员会盟员冤

野乙巳二月袁 龙已抬头袁 见说浦东世纪公园梅花盛开袁 有约三二知已袁 整
行装袁 操相机袁 晨光明媚袁 花团锦簇间袁 摄得数帧袁 红红白白袁 虚虚实实袁
煞有介事袁 与大家分享我留下的梅花倩影遥冶

———董芷林

董芷林袁 自号顽翁，近代艺术大师吴昌硕再传弟子，沪上书画名家王个簃先
生入室门人，现为上海市文史研究馆馆员、民盟中央美术院上海分院院长。

▲叶花团锦簇间曳渊摄影作品冤
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